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Le temps presse !
Voilà 55 ans, notre communauté Pacem in Terris vivait 
une extraordinaire expérience de résilience, de prise en 
charge et de renaissance communautaire, expérience qui 
l’a portée et nourrie tout au long de ces années jusqu’à 
aujourd’hui. Elle  l’a fait sans hésiter et maintient depuis 
lors le cap en veillant à rester accueillante et ouverte sur le 
monde au nom de sa foi.
Aujourd’hui, alors que nous débutons une nouvelle année 
pastorale, nous serons appelés à resserrer nos liens, à nous 
ressourcer à la Parole de Dieu et à nous convertir à une vie 
toujours plus fraternelle et plus authentique. Cet appel à la 
conversion concerne tout notre être, notre vie quotidienne 
et nos engagements, notamment pour la préservation de 
l’environnement. 
Nous devons bien constater que ce monde ne va pas très 
bien, que la situation des droits de l’homme est plus que 
préoccupante et que l’état de notre planète présente des 
signes bien inquiétants. Et nous sommes parfois un peu 
dépourvus et découragés face à l’ampleur des problèmes 
à affronter, aux attitudes à prendre pour aller de l’avant, 
à notre contribution à apporter pour sauvegarder et faire 
fleurir cette terre qui nous a été confiée.
Alors, peut-être pourrions-nous nous poser la question, 
comme il y a 55 ans : Que puis je faire, que pouvons-nous 
faire ensemble au quotidien, concrètement, dès demain, 
avec nos talents, pour construire un avenir plus juste, 
pour améliorer les choses, apporter notre contribution à 
l’évolution d’un monde plus humain et plus respectueux 
de la création, sans attendre que d’autres résolvent nos 
problèmes ?
Ecoutons au fond de notre cœur les petites voix des 
pionniers qui ont pris résolument et avec succès leur sort 
en mains et qui nous encouragent de là-haut à faire de 
même. Le Seigneur nous a confié cette terre, à charge de la 
préserver et de la gérer en bon père de famille. Devenons 
donc maîtres de notre destin, artisans de notre avenir. Le 
temps presse !

                                                                Pol Bréda

Sommaire 
                                        Pages           
Horaire des messes 
Responsables Pastoraux ......................... 2

Merci, le Pit ............................................ 3

Beaufestival  ....................................... 4, 5

L’esprit de famille .................................. 6

Nos peines  ............................................. 7

Cours de langues  ................................... 8

Sapins verts  ........................................... 9

Rentrée scolaire 2023  .......................... 10

PitBulles ............................................... 11

Des nouvelles de la 77ème ............. 12, 13

Chronique de la Brassicole  ................. 14

Râlons... mais aussi Alleluia !  ............. 15 
BBQ du Pit  .................................... 16, 17

Zumba party  .................................. 18, 19

Soirée littéraire  ................................... 20

Le Pit’ch  .............................................. 21

Nouveautés en bibliothèque ................. 22

Livre épinglé  ....................................... 23

Agenda octobre 2023 ...........................24         

https://pit68.be/


2
Unité Pastorale des Trois Vignes

Horaire des Messes
 

  Pacem in Terris Christ-Roi SS. Pierre et Paul

   Samedi  18h30

 Dimanche 10h 9h45 11h15

 Mardi                                                                                                                     18h30

 Mercredi  9h00 

               Vendredi                                                                                                                 8h30   

                    
  Site web du Pit • www.pit68.be 
  en cas d’insuccès utiliser le plan B : www.pit68.ovh
  Site web de l’Unité pastorale  •  https://sites.google.com/view/up-des-3-vignes/  
  home
               Equipe  d’animation de l’unité pastorale :
 Abbé Thierry Moser  rue Sts Pierre et Paul, 11, 1120 Bruxelles 0477 39 84 19 
 Abbé Charles Mbu  Ave Sobieski, 74, 1020 Bruxelles                0487 41 40 36     
 Nathalie Borremans  zangrijelaan 11, 1800 Vilvoorde                 02 262 21 91
 Equipe relais Pit : 
 Jacques Renders : 02 660 11 43  Pol Bréda : 02 267 91 28   
                Jean Pire : 02 251 49 93                           Jean Paul Nachtergal : 02 269 62 82 
                Danièle Vandezande : 02 262 08 86

 Permanence pour l’unité pastorale :
  lundi de 9 à 11 h., mardi de 16h00 à 18h00, av. Wannecouter 111, Laeken   02 262 10 44
  vendredi de 10 à 12 h. Eglise Sts Pierre et Paul 
  - en cas d’urgence : Nathalie Borremans   02 262 21 91

 A l’usage des équipes : réservation des locaux  :      
  Danièle Vandezande  - 02 262 08 86   daniele.vandezande@gmail.com
  Location du Foyer :    0473 41 38 66 
 Théâtre Enfants : Anne-Hélène 0479 31 47 57  
 Théâtre Adultes : J.P. Nachtergal 0471 72 13 22
 
 La bibliothèque est accessible le mercredi de 14 à 16 h., le dimanche de 10 à 12 h. 
 Le bulletin en couleurs et l’agenda sur le net : www.pit68.be
 Faites-nous parvenir vos articles pour le bulletin pour le 15 du mois à l’adresse : 
 pitblad.pit68@gmail.com
 Textes en format .doc ou .docx. Illustrations en format .jpg ou .pdf. 
             
                   En cliquant sur l’appareil vous trouverez d’autres photos dans la version en ligne.
                                 
 Votre participation au Bulletin : BE85 2100 2958 0406

https://pit68.be/
https://pit68.ovh
https://sites.google.com/view/up-des-3-vignes
https://pit68.be/
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Merci, le Pit.

C’est Dominique Crèvecoeur, il y a bien des années, qui m’a 
le premier proposé de venir de temps en temps célébrer le dimanche à 
Beauval.
Depuis longtemps déjà j’avais entendu parler de cette communauté qui devait sa naissance aux 
événements linguistiques des années 60 et 70.
Ignace Plissart et moi nous nous connaissions depuis notre enfance où nous jouions ensemble 
dans le grand jardin de ses grands-parents à Etterbeek. Et, comme tout jeune prêtre à 
Auderghem, dans les années 65 - 68, j’étais bien au courant de ce que des délégations de 
paroissiens de Saint-Julien à Auderghem partaient le dimanche en autocar pour aller soutenir 
des chrétiens francophones de Beauval qui s’étaient organisés pour continuer à célébrer leur 
messe dominicale sous tente. Le concile nous avait tous rendus responsables et, en outre, mai 
68 dynamisait bien des énergies.
Bien plus tard, après 40 années de service paroissial, j’ai eu l’heureuse occasion de pouvoir 
venir m’établir de l’autre côté de Bruxelles, à Koekelberg. La retraite m’a donné la chance 
de créer de nouvelles relations et de découvrir de nouvelles communautés chrétiennes. Ma 
paroisse de coeur devenait Ste Cécile à Ganshoren et le Pit acceptait de m’inviter à sa vie de 
prière du dimanche. Bien vite des liens d’amitié se sont créés.
J’ai apprécié la vitalité et me suis dès le départ senti libre et en connivence avec le style des 
célébrations du Pit qui correspondait à ma conception de la célébration eucharistique. Pardon 
pour mes maladresses d’adaptation inévitables et merci de votre patience. Merci surtout de 
m’avoir soutenu dans mes efforts de pouvoir vous partager et mes doutes et ma prière.
Je garderai longtemps le souvenir de toutes les «deuxièmes mi-temps» partagées ensuite au 
bar. Ces moments m’ont parus si importants comme suites tout à fait normales d’une «messe-
mission» en y rencontrant tant d’autres membres de la Communauté. Des anciens, des jeunes, 
des cyclistes, les animateurs de la bibliothèque ou du théâtre, des barbecues etc. Tant de bons 
moments.
Ayant décidé aujourd’hui de me séparer de ma voiture il me sera dorénavant difficile d’encore 
rejoindre le Pit le dimanche.
Alors: merci, merci à vous tous. Je penserai encore souvent à vous dans ma prière du 
dimanche.
Bien cordialement.  
           Thierry K.

Merci, le Pit 
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Beaufestival
Bonjour à tous et à toutes,

Bonne nouvelle, le Beaufestival arrive à grands pas et nous vous laissons 
découvrir son affiche ! 

Le jour « J » est presque à notre porte !

 Voilà 2 ans que, suite à une conversation avec René Janssens, l’idée a commencé à germer. 
L’idée de réunir un maximum d’équipes du PIT avait pris le départ d’une longue route. 

Tout d’abord il y a le PIT, « Pacem In Terris »… sans cette église, nous n’en serions pas là. Et c’est jus-
tement ce qui est beau dans l’événement, c’est que l’église il y a 55 ans, vous a tous rassemblés. Mais le 
PIT c’est également un «  Puits Immense de Talents » et cela on ne peut l’ignorer. Donc aujourd’hui, 
dans cette même église,  encore une fois en nous rassemblant, nous créons un événement .
Un tel événement n’est jamais le fruit du travail d’une seule personne. De nombreuses personnes se 
sont investies dans la réalisation de ce projet et en premier lieu, notre cher Gilbert qui a immédiate-
ment donné son feu vert ! Merci beaucoup. Ensuite j’ai demandé à Maud si elle voulait s’associer à moi 
dans ce gentil délire et ce fut un oui immédiat. Merci beaucoup également. Par après, les différents 
responsables des équipes se sont rapidement laissés convaincre et se sont engagés, merci à vous tous. 
Et in fine nous avons trouvé notre photographe attitré, Marc Maloens et ensuite la balle s’est mise à 
rouler, le projet était lancé…
Le travail de préparation a été fastidieux, minutieux et n’est pas encore terminé.  Si la chorale et le 
théâtre Enfants ont une place un peu plus importante dans ce spectacle c’est tout simplement parce 
qu’ après de nombreuses répétitions nous avions dû annuler notre concert-spectacle plusieurs fois à 
cause du Covid. Et maintenant après des mois de préparation pour les uns et les autres, tout le monde 
sera très fier de vous présenter leurs acquis. 
Les intervenants sont donc très nombreux, tant à l’étage qu’au rez-de-chaussée, tant sur scène qu’en 
coulisses, tant les visibles que ceux qui travaillent en toute discrétion mais que serions-nous sans 
vous, chers spectateurs ? Vous êtes sans nul doute une des équipes les plus importantes de ce projet 
car c’est vous qui nous donnez l’envie de créer, de jouer, de chanter et surtout  de partager…
Alors, What else (comme le disait Georges Clooney) ? 
VENEZ NOMBREUX !  ON VOUS ATTEND !
Merci
        Anne-Hélène Van Bogaert-Minne

Les nouveaux n’ont pas connu les éditions précédentes, les anciens seront surpris des possibilités 
nouvelles offertes, mais tous auront à cœur de participer.

Toutes les équipes ont été contactées, certaines exposeront au rez-de- chaussée leur savoir faire et leur 
expérience. D’autres participeront au grand spectacle et viendront se joindre à la chorale des « Etin-
celles » et au théâtre des jeunes. Attendez-vous à quelques surprises !
L’accès aux activités du rez-de-chaussée sera libre et les consommations seront à un prix « PIT ». Les 
portes seront ouvertes 1 heure avant le spectacle afin que chacun puisse y participer. L’ inscription à 
celui-ci sera obligatoire et nous vous demanderons un droit d’entrée pour ce spectacle afin de  couvrir 
les frais de l’organisation. Tout bénéfice éventuel sera versé  à des œuvres ou actions supportées par 
l’ASBL.
Nous espérons vous voir nombreux et que cette fête marquera les annales de notre communauté.

               
       Jean-Paul Nachtergal
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Salle Pacem In Terris (PIT).  

Streekbaan 195 – 1800 Vilvoorde (rond-point de Beauval) 

Réservation à partir du 11eerr  aaooûûtt  22002233  ((ttéélléépphhoonnee))  ––  11eerr  sseepptteemmbbrree  ((iinntteerrnneett)) 

Tickets : AAdduulltteess  €€1100  ––  ÉÉttuuddiiaannttss  €€88  ––  EEnnffaannttss  ((55  ––1122aannss))  €€55 

www.pit68.be – 0499/98.14.30 

Compte : Autre Chose : BBEE5588  22110000  22996633  66227799 

30 septembre 2023 – 1er octobre 2023 
19 H                –            14H 

Beaufestival

https://pit68.be/
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C’est le mot qui m’est venu à l’esprit quand j’ai vu l’affiche très colorée 
pour le BEAUFESTIVAL.  Il me semble qu’elle suggère un ensemble varié 

d’étoiles, chacune avec ses spécificités, mais toutes rassemblées pour former 
une communauté rayonnante.  Comme aucun lien n’est représenté entre ces bulles, 

j’ai imaginé que ce qui les rassemblait était invisible et pourtant bien réel : l’esprit de 
famille. Cette amitié et cette solidarité qui nous unissent, sont-elles nées des combats du début de 
la communauté ?  Peut-être, mais si l’esprit de famille persiste après tant d’années, c’est parce qu’il 
s’entretient et se nourrit de nos rencontres, de notre vivre ensemble.
Une communauté vivante se projette naturellement vers l’avenir, mais elle doit rester attachée à ses 
racines au risque de se disperser et de s’égarer dans le champ des possibles.  Dans les statuts de Pacem 
In Terris, PIT, il est stipulé que le but de notre association est d’organiser le culte catholique, de pro-
mouvoir le rayonnement de la foi chrétienne et le développement de la personne humaine dans un 
esprit chrétien. Il s’agit là des trois pieds qui assurent la stabilité du PIT.  Il est remarquable que ces 
trois objectifs soient nommés et réunis à égalité dès la fondation de Pacem In Terris.  Ils sont l’élément 
moteur à l’origine de ce foisonnement d’activités représentées sur l’affiche.  Au début, cette volonté 
de vivre notre foi dans la réalité de notre langue et de l’incarner dans l’humanité de ce nouveau quar-
tier de Beauval a donné naissance à toute une série d’équipes telles que les mouvements de jeunesse, 
les équipes foyers, Vie Féminine, les Sapins Verts, l’équipe Construction, les chorales, Yasa Bonga, 
la bibliothèque, la catéchèse, le PITblad, etc. (j’ai peur d’en oublier)  D’autres sont nées pour nous 
adapter au développement de notre communauté et d’autres encore sont nées d’initiatives personnelles 
et nous ont rejoints pour former cette communauté du PIT qui reste soucieuse du développement de la 
personne humaine.  
Si nous avons choisi comme patronyme Pacem In Terris, le titre d’une encyclique de Jean XXIII, 
c’était pour exprimer notre désir de sortir des querelles linguistiques de l’époque et notre volonté 
d’être des acteurs de paix dans le quartier.  La tente représentée au centre de l’affiche nous rappelle 
qu’au début, des familles se sont unies pour s’engager dans une aventure sans autre garantie que la 
solidarité humaine et sa foi en Dieu.  Puisse cette tente nous rappeler sans cesse l’espérance et l’audace 
de ces personnes qui ont donné naissance à ce que nous appelons aujourd’hui le PIT.
Il est vrai qu’aujourd’hui la fréquentation de nos célébrations dominicales n’est pas élevée et ne 
concerne qu’une partie de la communauté, en dehors d’occasions particulières, mais le culte catholique 
reste une priorité au cœur de la vie du PIT. Cette réduction de la fréquentation est un fait et il serait 
contre-productif d’en attribuer les causes à la sécularisation propre aux pays riches où nous vivons, 
au vieillissement des membres de nos assemblées ou encore à d’autres multiples raisons.  Regretter le 
passé est inutile, mais nous devons garder confiance en Dieu et en l’être humain.
La foi en Dieu est semblable à une rivière en zone calcaire.  Parfois la rivière disparaît pour poursuivre 
son trajet de manière souterraine et puis réapparaît ailleurs pour reprendre son cours ; cela s’appelle 
une résurgence.  Nous croyons en la résurgence de la foi parce que sa source en est intarissable.  Croire 
en Dieu nous appelle à être des veilleurs vigilants, à l’écoute des autres, car nous ne savons pas où les 
signes de foi en Dieu vont réapparaître, ni sous quelles formes ils vont se manifester.  Peut-être sont-ils 
déjà là et nous ne les avons pas reconnus !  Mais il faut aussi que nous soyons rayonnants de cette foi 
qui nous fait vivre ; comme des phares qui guident les navires vers le port.
Au sein de notre Unité Pastorale des Trois Vignes, c’est une grâce d’appartenir à une Vigne qui depuis 
toujours s’est pleinement engagée dans la coresponsabilité pastorale.  Parce qu’elle est restée fidèle à 
sa vocation et solidaire des plus démunis dans le monde d’aujourd’hui, elle est un lieu qui nous prépare 
à l’Église de demain.
           Jean Pire  

L’esprit de famille
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Hommage rendu par Daniel Deschryvere à son frère Éric lors de la cérémo-
nie d’adieu le 23 août 2023.

Éric, déjà petit tu faisais rire la famille par tes pitreries et il y a quelques 
jours à peine tu nous expliquais encore avec humour, l’intervention 

subie après ton premier malaise. Tu ne pouvais pas t’empêcher de nous faire 
rire même dans des situations graves. Souvent de bonne humeur, ton entou-
rage t’appréciait pour cela.
Nous étions très différents toi et moi et pourtant nous nous respections dans 
nos choix de vie et de carrière.

Tu étais plus solitaire à certains moments et plus discret lorsqu’il s’agissait d’exprimer tes sentiments, 
de ce côté-là, tu ressemblais plus à notre père.
Sportif tu l’étais jusqu’au bout des ongles et tu as su transmettre aux jeunes scouts dont tu étais  
responsable le plaisir de l’effort physique. Cela jusqu’à organiser un camp scout à vélo dans les Ar-
dennes. Je me souviens aussi de tes entraînements et compétitions avec ton club de triathlon et même 
des spectacles organisés par « Les Lendemains de la Veille » où tu étais évidemment le clown.
Ton engagement avec ton épouse Joëlle dans la communauté de Beauval pour les pièces de théâtre 
m’a rappelé que tu pouvais être aussi bien le technicien pour la construction des décors qu’un comé-
dien mais alors toujours dans un rôle comique.
Tes études de graphisme t’avaient aussi orienté vers le monde des arts et tu aimais aller visiter les 
musées et admirer les œuvres des grands peintres, tu aimais aussi le jazz et par la suite la musique 
classique.
Tu as su faire face à la vie qui ne t’a pas toujours fait de cadeaux, et au décès de Joëlle, qui nous a 
quitté, elle aussi trop tôt, tu t’es ressaisi. 
La vie t’a à nouveau souri par la rencontre de Nanouck, ta compagne, qui par amour pour toi, a quitté 
les siens (géographiquement parlant), pour s’installer avec toi dans le sud de la France. Tu étals heu-
reux là-bas, et nous pouvions découvrir cette belle région située dans le nord-est du département de 
Tarn-et-Garonne où vous nous receviez toujours comme des princes.
Via Wathsapp, nous nous échangions des messages en bruxellois flamand et pour la dernière fois je 
t’envoie ce message : « Have da good in den heimel, Breuke ! » traduction : « Porte-toi bien dans les 
cieux, Petit Frère ». 
Repose en paix, nous t’aimons très fort.

        Daniel Deschrijvere

Nos peines...
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Le mois de mai s’est terminé en beauté avec un brunch le 21 juin pour le 
cours d’anglais.

Tous les élèves étaient présents et avaient apporté de quoi boire et manger.
L’ambiance était à la fois festive et triste pour ce dernier cours.

Carrie nous a remercié pour notre travail assidu et pour les cadeaux que nous lui avons offerts.
Notre professeur d’anglais retourne aux États-Unis pour rejoindre sa famille. Nous la regretterons 
beaucoup et sommes à la recherche d’un nouveau professeur pour la remplacer!
En ce qui concerne le cours de néerlandais nous nous sommes retrouvés au Pit à 11h au lieu de 10 
et y avons pris l’apéritif.
À midi, nous nous sommes rendus au restaurant l’Impérial en voiture.
Ce jour là, nous avons regretté l’absence de Patricia (malade) et Lenka (en vacances).
Les absences au cours de néerlandais étant très fréquentes au mois de mai et les vacances prévues 
en juin pour certains, j’ai décidé d’arrêter les cours fin mai.
Nous reprendrons le 7 septembre en espérant être au complet pour répéter le sketch que 3 élèves 
présenteront le 30 septembre et le premier octobre.

          Hélène Potier

Cours de langues : anglais et néerlandais

https://u.pcloud.link/publink/show?code=kZ1UEK7Z5pWIdlHL32JNblJDWW8IfjoXyFGV&lang=fr#folder=18744660164&tpl=publicfoldergrid
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Etes-vous au courant que depuis belle lurette le local du Pit est ouvert 
tous les lundis après-midi de 14 à 17h30 (sauf les quatrième lundi du 

mois) à tous les amateurs de jeux de société.
Si vous aimez jouer aux cartes et/ou disputer des parties de scrabble ou de 
Rubikskubs ou autres jeux du même genre, venez pousser la porte du Pit et les organisatrices 
vous accueilleront avec le sourire. 
Pour une participation de 3 € il suffit d’avoir envie de s’intégrer dans un groupe ou d’en former 
un nouveau et de faire travailler ses méninges pour essayer de gagner en toute gentillesse et 
bonne humeur.
Actuellement les jeux de Canasta et de Whist sont principalement joués mais on peut avoir 
d’autres souhaits.
Tout le monde est le bienvenu : les hommes, les femmes et les couples.
Lors de la pause, une tasse de café avec une petite douceur sont offerts.
C’est très sympathique de se retrouver tous ensemble et des liens d’amitié se nouent 
inévitablement.
Donc, si vous vous sentez un peu seul et que vous aimez taper la carte, venez !!
                           L’équipe « jeux de société »

Sapins verts

https://u.pcloud.link/publink/show?code=kZ1UEK7Z5pWIdlHL32JNblJDWW8IfjoXyFGV&lang=fr#folder=18744682241&tpl=publicfoldergrid
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Comme il nous manquait un article pour boucler notre PITBLAD de 
Septembre,

nous avons préféré vous proposer une page éducative relative au dialecte
bruxellois plutôt que de laisser une page blanche dans cette édition.
Il est bien sûr évident que nous attendons des pages similaires en WALLON de Liège, de Namur, 
de Charleroi, du Brabant Wallon et…
Pensez-y, les lecteurs vous seront reconnaissants d’être informés de ces charmantes attentions.

Les Brusseleirs et Brusselese ont, comme d’ailleurs tous les amoureux au monde, inventé toute 
une série d’appellations tendres pour leur bon(ne) ami(e).
Les plus usitées sont, avec dans la mesure du possible, une traduction approximative :

ma sjolleke    ma ...
ma pooske    mon petit chat
ma titantolleke   ma ...
ma krikske    ma petite cerise
ma leeveke    ma petite chérie
ma fleeremoeizeke   ma petite chauve souris (1)
ma pooselooke   mon petit chat
ma smoutebolleke   mon petit beignet
ma tizjelouke   ma ...
man ansjke    mon petit ange
man ingelke    mon petit ange
ma steike(l)beiske   ma groseille à maquereau
manne leeven dzjol   ma ...
ma sjikske    ma petite chique
sjoekeleef ou sjooke  mon petit chou
man deuvelke   mon petit diable
ma krotsje    ma...       

(1) probablement une altération puritaine de ma vloore moeizeke, ma petite souris de velours...

Rentrée scolaire 2023
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Gym
Tous les lundis à 14 h.

Zumba Seniors
15/9, 22/9, 13/10, 27/10, 3/11, 10/11

Le cours d‘anglais reprend à partir 
du 18 septembre tous les lundis de 10 

à 12 h.

Prochaine Brassicole
25 novembre

Cours de Yoga
12/9, 26/9,3/10,

10/10, 17/10 

Beaufestival
30 septembre 20 h.

1er octobre 14 h.

Chorale

22/9, 29/9 13/10,27/10,3/11, 10/11

Bulles
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2023, un retour à la normale, une fin d’année scoute en apothéose !

Nous l’attendions toutes et tous avec impatience, nous avons enfin pû vivre 
une année scoute complète sans contraintes sanitaires. Les retrouvailles de 

rentrée en septembre 2022 furent à la hauteur des attentes, et le premier semestre a 
permis aux scouts et aux staffs de reprendre leurs activités: week-ends de section, réunions domi-
nicales, veillées de Noël ..
Quel plaisir de retrouver ces sourires affichés sur les visages des petits et des grands à la fin de 
chaque réunion.
Des retrouvailles avec les scouts, staffs, mais aussi avec les parents et amis de l’unité, qui ont pu 
se revoir autour d’un verre au bar lors de la fin de chaque réunion.

Le second semestre est reparti sur la même lancée, avec les seconds week-ends de section, et 
les multiples réunions préparées avec maestria par les chefs, bénévoles au grand coeur et inves-
tissant tant de temps pour assurer une animation de qualité chaque dimanche! Encore un grand 
MERCI à tous ceux qui ont assuré un nombre incalculable d’heures de jeux et d’activités pour 
leurs sections. 

En mars, la traditionnelle fête d’unité a fait son grand retour, et c’est peu dire que le succès fût au 
rendez-vous. Plus d’une centaine de bouches à nourrir, un spectacle digne des compagnies théâ-
trales les plus renommées (je m’emballe un peu, je vous l’accorde), le tout dans une ambiance 
festive et familiale. Vivement l’année prochaine !

Mars, c’est aussi le moment des 24h vélo, événement auquel a à nouveau fièrement participé la 
Troupe. C’était également l’occasion pour nos deux meutes d’unir leurs forces pour faire tourner 
les roues de leur VTT 5 heures d’affilée sur le circuit dédié à leur catégorie d’âge.

Fin juin, c’était au tour de notre traditionnel BBQ d’unité, que nous avons eu le plaisir de pou-
voir relancer. Ici aussi, un vrai succès et un taux de participation au-delà des attentes avec plus de 
200 participants. Quelle joie de pouvoir se retrouver au jardin, sous le soleil avant d’entamer la 
période des grands camps !

Après cette année scoute bien remplie, juillet a été l’occasion pour les différentes sections de se 
retrouver pour 7, 10 ou 16 jours en section, à l’occasion du grand camp.
Baladins, Louveteaux, Éclaireurs, Pionniers, tous ont profité de cette période pour vivre les 
valeurs scoutes ensemble, supportés par des équipes d’intendants et de leurs staffs bien entendu.
A part quelques bobos, les camps se sont très bien déroulés, et ont permis à chacun de profiter au 
maximum des derniers jours de cette année scoute.

Et maintenant, place à septembre, mois de la rentrée scoute, bien rempli: Week-end TU de for-
mation des animateurs et Journée d’ouverture. 

Un programme déjà bien chargé, qui ne présage que du bon pour les mois à venir !

         Brieuc Claeys

Des nouvelles de la 77ème
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Ce Pitblad sous le signe de la rentrée nous permet de vous annoncer 
plusieurs choses ! 

Nous serons bien présents lors du Beaufestival le 30 septembre et le 1er octobre avec une sélec-
tion de bières au fût et fromages. Pour rappel, il y a un spectacle rassemblant toutes les sections 
du Pit à l’étage et le bar en dessous sera en accès libre. Nous serons donc ravis de vous accueillir 
samedi soir à partir de 19h et dimanche à partir de 14h.

Nous sommes fiers avec l’équipe Brassicole de vous dire que le nouveau site Internet de la bras-
sicole est en ligne ! Ce site internet contiendra les informations relatives aux prochaines éditions 
de la brassicole. Suite à plusieurs retours concernant la newsletter qui n’était pas reçue par tout le 
monde, nous avons revu le système et vous pouvez vous réinscrire facilement sur le site afin de 
recevoir toutes les informations en temps et en heure. 
    www.brassicole.be 

D’autre part, qui dit septembre dit retour des annonces pour notre fabuleuse soirée Brassicole qui 
aura lieu le 25 novembre. Cette année, nous avons voulu inclure un peu plus de monde en repre-
nant le traditionnel repas brassicole avant la soirée. Nous vous proposons un repas qui s’allie 
parfaitement avec l’une des bières de la carte. Le prix pour ce repas est de 18 € avec une bière 
comprise. Si vous souhaitez plus d’informations et vous inscrire, n’hésitez pas à venir nous voir 
le dimanche au bar après la messe, ou alors à vous inscrire directement sur notre site internet. 

Brassinotion (pour briller en société) : Les lambics sont des bières originaires de Belgique, plus 
précisément du bassin de la Senne. Ce sont des bières à fermentation spontanée. Au lieu de rajouter 
des levures comme pour les autres bières, on va laisser la bière se faire infecter par les bactéries 
(dont des levures) dans l’air ambiant. Lambic est une appellation d’origine contrôlée vous pouvez 
donc produire de la bière acide en dehors du bassin de la Senne mais vous ne pouvez pas appeler la 
bière Lambic. Dans les bières acides on retrouve les Gueuze, Kriek et autres assemblages à base 
de fruits.Ce sont des bières qui sont très acides à la base mais les grands groupes industriels ont 
voulu rajouter beaucoup de sucre pour qu’elles plaisent à un public plus large. C’est pourquoi il y 
a une différence entre la Kriek de Timmermans et la Kriek de Lindemans. 

Nous avons hâte de vous voir nombreux au Beaufestival !

         L’équipe Brassicole

Chronique de la Brassicole

https://www.brassicole.be
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 . Connaissez-vous le Goëland 
argenté ? Nous avons fait sa 
connaissance cet été au Cap Fréhel. Il a une 
particularité très curieuse : un bec jaune et sur 
la partie inférieure de ce bec une petite tache rouge !! Pourquoi 
cette tache ?? 
Oyez Oyez Bonnes Gens : Dès l’âge adulte c’est-à-dire à partir 
de 4 ans, une tache rouge apparait. C’est là que les poussins 
tapotent à son retour au nid pour le faire régurgiter. La nature est 
curieuse : Isn’t it ?? 

 . Quand vous quittez les sanitaires du rez-de-chaussée, il n’est pas nécessaire de laisser la lumière 
allumée. Les ventilateurs font correctement leur 
 boulot !!! 

 . L’éclairage spécial de la grande salle utilisé lors des 
spectacles se complète : 2 projecteurs motorisés 
(Lightma XX VEGA ZOOM Wash Beam RGBW, 6-45°) 
ont été rajoutés à ceux déjà installés antérieurement.  
Tout cela pour améliorer davantage la qualité de nos 
représentations. 

 . L’opération de Collecte de sang a été une grande réussite. 43 Personnes sont venues faire un don de 
sang. Grâce à cela, 129 vies pourront être sauvées.  
La Croix-Rouge est satisfaite de la collecte que nous avons effectuée. Lors de leur départ, ils nous 
ont dit : « A l’année prochaine !»  
Un grand merci à toutes les personnes qui sont venues donner leur sang. 

 . Un au revoir à un ami que nous avons pu retrouver dans son repaire méridional de Saint-Antonin-
Noble-Val dans le Tarn-et-Garonne en 2018

Râlons... mais aussi Alleluia... .Humeur

https://u.pcloud.link/publink/show?code=kZ1UEK7Z5pWIdlHL32JNblJDWW8IfjoXyFGV&lang=fr#folder=18744676310&tpl=publicfoldergrid
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Ce 17 juin nous nous retrouvions à nouveau pour le super BBQ des 
foyers PIT.

Cette année 2023 n’a pas dérogé aux traditions, une fois de plus tout était 
parfait !

Le beau temps nous a permis de profiter un maximum de notre nouvelle terrasse.
La viande était toujours aussi délicieuse et les Foyers nous ont concocté un beau choix de salades 
et accompagnements divers, sans oublier notre excellente sangria pour débuter la fête.

Nous tenons à remercier nos deux chefs BBQ, Marc et Jean-Paul, qui comme chaque année 
étaient à notre service bien avant le début des réjouissances .

Et encore un tout grand merci à tous les bénévoles des Foyers, avant, pendant et après la fête. 

Grâce à notre dévouée Catherine, les zumbayettes ont pu animer cette merveilleuse soirée !

Au plaisir de nous retrouver pour une prochaine activité.

        Marie-Claire et Linda

BBQ du Pit

https://u.pcloud.link/publink/show?code=kZ1UEK7Z5pWIdlHL32JNblJDWW8IfjoXyFGV&lang=fr#folder=18744651706&tpl=publicfoldergrid
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BBQ du Pit

https://u.pcloud.link/publink/show?code=kZ1UEK7Z5pWIdlHL32JNblJDWW8IfjoXyFGV&lang=fr#folder=18744651706&tpl=publicfoldergrid
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La Zumba party 2023 l’événement à ne pas rater !

Pour tous et toutes les fans de disco et de rythmes ensoleillés du sud, the place to 
be le 4 juin était la grande salle du PIT 

Catherine et sa joyeuse troupe de zumbayettes leur avaient en effet donné rendez-vous pour un spectacle 
de danse coloré et bourré d’énergie.
Message bien reçu puisqu’il n’y avait plus une seule place libre malgré le soleil qui brillait dehors.
L’occasion rêvée pour les danseuses de montrer au public de quoi elles sont capables après une année de 
préparation pour ce grand moment.
Le spectacle débute en force avec deux danses disco pour lesquelles elles ont revêtu un top et une 
casquette à paillettes typiques des années 80. 
Ca bouge sur scène mais aussi dans la salle qui accompagne les danseurs en tapant  joyeusement dans les 
mains.
Une petite pause bien nécessaire étant donné la chaleur et voici le public ravi de retrouver la zwanze 
bruxelloise de Thierry qui lit avec humour la célèbre fable du corbeau et du renard dans la langue de 
Toone. Och erme, Menhier le corbeau s’est bien fait attraper par Menhier le renard pour le plus grand 
plaisir des spectateurs ! 
Retour à la danse et aux rythmes du sud avec deux chansons dont la bien connue Conquistador de 
Kendji Girac. Cette fois les zumbayettes sont en rouge et noir avec des foulards rouges aux poignets.
Martin monte ensuite sur scène pour « parler de rien » ce qu’il fait pourtant très bien avant de nous 
dessiner l’escargot suicidaire et d’autres figures surprenantes.
Cette fois place à la Zumba, la danse reine du spectacle évidemment et l’ambiance monte parmi le 
public conquis.
Quatre danses encore pour combler les spectateurs et c’est déjà la fin du spectacle.
Mais ce n’est pas fini pour autant car Catherine, toujours aussi dynamique, invite les spectateurs à 
monter sur scène pour danser avec la troupe et beaucoup en profitent pour partager ce beau moment de 
détente dans la bonne humeur.
L’après-midi se termine par un délicieux goûter préparé par les zumbayettes que l’on peut déguster en 
profitant du soleil tout en échangeant ses impressions sur le spectacle.
Une réussite totale, une fois encore et déjà l’envie de se retrouver dans un an !

         Claude Chaineux

Zumba party

https://u.pcloud.link/publink/show?code=kZ1UEK7Z5pWIdlHL32JNblJDWW8IfjoXyFGV&lang=fr#folder=18744687906&tpl=publicfoldergrid
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Zumba party



20 Soirée littéraire

Streekbaan 195 • 1800 Koningslo-Vilvoorde • Entrée libre

Soirée organisée par
La BiBLiothèque Loisirs

avec la complicité de carine & Krisna

Vendredi 6 octobre 2023 à 20h00,  
partons à la découverte de

Giuseppe 
Santoliquido

L’été 
sans 
retour
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Récemment, un lecteur de la bibliothèque nous a demandé quelle était 
la différence entre un roman policier (appelé aussi polar) et un thrill-

er. Nous n’avions pas su lui répondre précisément et comme nous ne voulons 
pas rester sur cette question sans réponse, voici un petit explicatif. 
 Et vous, connaissez-vous les différences ? 

Le roman policier : un roman « participatif » 
Le roman policier ou « polar » se concentre majoritairement sur une seule intrigue policière. La 
figure du policier est mise en avant, et avec lui son enquête, le crime et la victime, le coupable et 
son mode opératoire.
C’est un roman qui base son intrigue sur des faits concrets. L’énigme du meurtre, ou d’une série 
de meurtres, est l’événement principal. Le lecteur attend qu’à la fin du roman, le coupable soit 
démasqué, et arrêté pour répondre de ses actes. Pour cela, le personnage principal enquête, col-
lecte des données, des témoignages.
On peut parler de lecture participative car le lecteur tente de trouver le coupable en même temps 
que l’enquêteur, voire avant lui.
Le personnage qui fait figure d’enquêteur (souvent un policier, mais qui peut aussi être un jour-
naliste ou un citoyen lambda) est très développé, on en sait beaucoup sur son passé, sa vie, ses 
projets et ses désirs, ses pensées.

Le thriller : au cœur de la psychologie criminelle 
Issu de l’anglais « to thrill » (faire frémir), le thriller est un genre qui utilise la tension et le sus-
pense dans son intrigue pour capter le lecteur. L’objectif est de créer une excitation ou une peur 
chez ce dernier jusqu’au dénouement de l’intrigue.
Avec le thriller, l’intrigue n’est pas basée sur l’investigation comme pour le polar. Il existe une ou 
plusieurs intrigues et le meurtre n’est pas l’énigme centrale. 
Dans un thriller, les principaux coupables sont souvent connus dès le début et l’auteur axe son 
récit sur la psychologie du criminel. Il relate couramment le côté corrompu et sombre de l’être 
humain. 
Le suspense s’appuie sur les fausses pistes suivies par les forces de l’ordre et sur la mise en exer-
gue progressive des plans du criminel
Un thriller s’intéresse davantage à la psychologie du criminel. Plutôt que le travail d’enquête et 
de déduction, on y met en exergue le suspense, l’action, les retournements de situation. On quali-
fie parfois les thrillers de page-turner, expression désignant un livre particulièrement haletant !

          Carine Jossart

Le Pit’ch
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Nouveautés en Bibliothèque

  Septembre 2023
  
ROMANS  
  
Paulo  Coelho  Aleph
Tatiana  de Rosnay Moka
Anne et Serge  Golon  Angélique Marquise des anges (tome 1)
Anne et Serge  Golon  Angélique, les chemins de Versailles (tome 2) 
Maria  Larrea  Les gens de Bilbao naissent où ils veulent 
Morgane Moncomble L’as de pique 
Gaëlle   Nohant  Le bureau d’éclaircissement des destins 
Sara  Omar  La laveuse de mort 
Katherine  Pancol  Moi d’abord
David   Park  Voyage en territoire inconnu
Dominique Van Cotthem  Réparer nos silences 
  
POLICIERS / THRILLERS  
  
Linwood Barclay D’origine inconnue
Maxime  Chattam Les arcanes du chaos
Michaël Connelly Séquences mortelles
R.J.  Ellory  Une saison pour les ombres
Eric   Fouassier  Les nuits de la peur bleue 
Andrée A.  Michaud  Proies
Xialong Qiu  Visa pour Shangai
Xialong Qiu  Mort d’une héroïne rouge 
  
MANGA
  
Yarô  Abe  La cantine de minuit, tome1
  
TEMOIGNAGE
  
Saliha   Ben Ali Maman, entends-tu le vent ? 
  
PSYCHOLOGIE
  
Gérard  Leleu  L’écologie de l’amour 
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Livre épinglé

Numéro Deux
        David Foenkinos

L’auteur lut un jour les propos d’une directrice 
du casting visant à repérer, en 1999, le jeune 
garçon qui allait interpréter Harry Potter, dans 
la version filmée du best seller de J.K.Rowling. 
Apprenant ainsi qu’il ne restait, à la fin, que 
deux enfants d’égale valeur, iI sut qu’il tenait 
le titre de son  roman : Numéro Deux !  En ef-
fet, qu’advint-il de celui qui n’avait pas été 
retenu ? Alors que le départ est authentique, 
D. Foenkinos, se met à imaginer une oeuvre 
psychologique et une réflexion assez appro-
fondie sur l’échec ! 
Refusé, alors que tout le monde lui prédisait la 
victoire, Martin Hill, reste KO et va porter ce 
fardeau pendant une vingtaine d’années, obsédé 
par un visage qu’il voit partout : journaux, télés, 
affiches, livres et même objets usuels comme 
des dentifrices... toute cette Harry Potterma-
nia lui rappelle son échec. Sa mère, journaliste 
française, fera tout ce qu’elle peut pour que 
son fils échappe à cet engouement qui sévit au 

début des années 2000. 
Coïncidence, Martin res-
semble à Daniel Radcliffe, 
l’élu, au point que tous ceux 
qui le croisent l’appellent Harry ! 
Quelle humiliation ! Pourquoi n’a-t-il pas été 
retenu ? Qu’a-t-il raté ? Oui, c’est cela ; il se 
considère comme un raté, à l’image de son père, 
inventeur anglais dont le génie ne fut jamais re-
connu. Cette hantise lui gâche son adolescence 
et le début de sa vie adulte au point qu’après de 
bonnes études, il choisira pourtant un métier de 
l’ombre : gardien de musée . Il s’y sent bien, 
côtoyant des chefs d’oeuvre, avec une pensée 
pour ceux qui ont raté cette première place et 
ne sont pas exposés au Louvre... Il fera des ren-
contres utiles pour une éventuelle guérison en 
entendant le récit d’autres existences et il crée-
ra, enfin, des liens ! 
L’auteur écrit d’une plume alerte un roman fic-
tionnel, véritable leçon de vie  dont le suspens 
n’est pas absent. Loin d’être simplement anec-
dotique, Numéro Deux pose de nombreuses 
questions : comment éviter d’être sans cesse 
poursuivi et malmené par un échec subi dans 
l’enfance ? Comment guérir de la jalousie 
éprouvée face à un rival ? Peut-on bénéficier 
d’une seconde chance ? Les gagnants sont-ils 
plus heureux ?  La finale apparait comme une 
pirouette, avec un clin d’oeil valorisant pour 
son père.
 Si vous n’avez pas peur de l’introspection, al-
lez-y, foncez à la Bibliothèque et savourez cette 
lecture.  A bientôt,
  Nicole Verelst-Eugène 
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https://pit68.be/agenda

